

# HERALDO OBRERO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Toledo y su provincia, un mes... 0,30 ptas.  
Idem id. trimestre... 0,90 »  
Número suelto: 10 céntimos.

DIRECTOR

DOMINGO ALONSO JIMENO

á quien se dirigirá toda la correspondencia.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de Núñez de Arce, núm. 20, 2.º  
No se devuelven los originales.

## LA ACCIÓN DE LA FUERZA OBRERA

No faltan gentes en las filas patronales que muestran su enojo porque los trabajadores asociados, habiendo conseguido ya algunas mejoras, pelean por otras y exponen su propósito de no cesar en la obra emprendida hasta conquistar su emancipación económica, y con ella la de todos los hombres.

El enojo de esos individuos dimana de que han creído que el movimiento obrero no tiene más fin que aliviar un poco á los asalariados de los males que les hace sufrir el régimen burgués ó capitalista. Este error obliga á juzgar á los trabajadores que luchan por los intereses de su clase como exigentes, como descontentadizos, como gente que no se conforma con nada.

Si los individuos á quienes nos referimos se hubiesen percatado de que el movimiento proletario va más allá, mucho más allá; que aunque hoy por hoy batalla por obtener modestas mejoras, su aspiración suprema es sacudir la explotación que padece, suprimir el patrono, no hablarían así.

Les ha inducido á formar la equivocada opinión que tienen, los humildes comienzos del movimiento de los trabajadores organizados. Como la fuerza de éstos valía poco, sus peticiones, sobre limitarse á este ó al otro oficio, generalmente eran parcas.

Pero la fuerza obrera creció, la organización socialista y societaria aumentó en extensión y en vigor, y con arreglo á este aumento de protesta contra los abusos del Poder al servicio de la clase capitalista han sido más frecuentes y han revestido un carácter más general.

Y esto se acentuará de día en día, porque de día en día también la organización de los explotados será mayor.

Resultaría absurdo que la fuerza obrera creciese, y que los que disponen de ella no la empleasen en favorecer todo lo posible sus intereses.

Una dolorosa experiencia enseñó á los trabajadores que su desunión agravaba los males que el régimen burgués les ocasiona; una modestísima instrucción y una observación ligera de las condiciones sociales les han hecho ver que unidos, puede ser tal su fuerza, que dé buena cuenta de los monopolizadores de la riqueza, y, consecuentes con lo que han aprendido, buscan con la organización creada la mayor suma de beneficios materiales y morales y la conquista de posiciones que les aseguren mañana el triunfo sobre sus opresores.

Hacen, pues, bien, muy bien los obreros en poner en constante acción la fuerza de que disponen, su organización, para conseguir toda suerte de ventajas, debiendo solamente, al proceder así, tener sumo cuidado en que las empresas que acometan estén en relación con la potencia de aquélla.

PAPLO IGLESIAS.

## VOCACIONES

El profesor del colegio se dirigió á los discípulos que estaban bajo su férula, y con dulzura les dijo:

—Tened á bien indicarme vuestra vocación, hijitos.

¿Qué queréis ser cuando el tiempo madure ya vuestro juicio?

—Yo papa.—Yo rey.—Yo príncipe

—Yo general.—Yo arzobispo.

—Yo un Cresco.—Yo presidente

del Consejo de Ministros...—

De sus miras ambiciosas

dando relevantes signos,

así fueron, uno á uno,

contestando los chiquillos.

Todos no, pues uno había

taciturno y pensativo

que no despegó los labios

ni se dió por entendido.

El profesor, observándole,

le preguntó con cariño:

—Y tú, ¿no ambicionas nada?

—Mucho—replicó el chico—,

Ambiciono más que todos

esos compañeros míos

que han demostrado codicia

de grandezas y de títulos.

Quiero ser, como mi padre,

defensor firme y activo

de una sociedad más justa

que la injusta en que vivimos;

de una sociedad libérrima

que se base en el principio

de que económicamente

todos seamos lo mismo;

de una sociedad ligada

por los lazos del cariño,

y en la que no quepan nunca

ni opresores ni oprimidos.

ALVARO ORTIZ.

## EL 1.º DE MAYO

El 1.º de mayo es el gran día de los trabajadores organizados, es la revista ó recuento de fuerzas que celebra anualmente la clase proletaria para recordar á los detentadores del poder y la riqueza la importancia y el número que representan, el cual va aumentando, no con la precipitación que algunos impacientes desearían pero sí con la tranquilidad y serenidad del que, conociendo la distancia que ha de recorrer, prefiere el paso tranquilo, pero firme, á la carrera atropellada que pudiera producirle fatiga é impedirle llegar al término de su jornada.

Por esas manifestaciones realizadas en todo el mundo civilizado por millones de trabajadores y de las cuales no sale una voz malsonante y en las que para organizarlas no es preciso de ensayos ni de la cooperación de la fuerza pública, puede formarse una idea la clase dominante de que si esos hombres, en un medio en que todo les es hostil, consiguen organizarse é influir de una manera directa para modificar costumbres y hábitos por los cuales la moral y la justicia salen malparadas, el día que esas gentes sean dueñas del Poder podrán realizar lo que el cristianismo con su espíritu de amor á la humanidad no ha conseguido en veinte siglos, ni las

revoluciones habidas á partir del año 93, en el que si efectivamente se consignó el reconocimiento de los derechos del hombre, no se buscó el medio eficaz para que aquellos derechos fuesen una verdad.

Todas las revoluciones y doctrinas que han fracasado ha sido porque se separaron de la base, pues no puede haber libertad para pensar y manifestarse donde el hombre que carece de medios de vida tiene que vender su esfuerzo ó trabajo á otro que es dueño del capital, y que es, por lo tanto, quien dispone á su antojo de la varita mágica que puede darle la vida ó condenarle á perecer.

Por eso el ideal socialista supera en bondad y eficacia á todas las ideas y sistemas, porque atiende á un tiempo á las manifestaciones del espíritu y á la satisfacción de las necesidades materiales, persigue el ideal que ha preocupado constantemente á la humanidad, obtener la mayor suma de perfección y bienestar, y señala como medio de conseguirlo la ocupación del Poder por la clase trabajadora para que, una vez en posesión del mismo, transforme el sistema de propiedad individual en colectiva, y hecho esto, vendría la verdadera fraternidad, porque desaparecidas las causas que producen infinitos males, no sentiríamos la necesidad de acometividad que hoy caracteriza á la sociedad actual, donde la diversidad de intereses crea antagonismos y luchas entre los humanos.

Es máxima constante, confirmada por la historia, que todo Poder social, tarde ó temprano, se convierte en Poder político. Así se explica cómo mediante una revolución lenta y pacífica primero, la burguesía fué minando los cimientos del feudalismo, y cuando llegó el momento oportuno sepultó entre sus ruinas todo aquel régimen.

La clase trabajadora, que estudia el pasado para tomar de él lo que sea de provechosa enseñanza, va preparando y cultivando sus cerebros dentro de los medios de que dispone, porque sabe que es el arma más necesaria y la que más daño causaría al enemigo.

Nuestro plan de ataque es el de todo buen táctico que asedia una plaza fuerte y sabe que el enemigo no se ha de rendir á las primeras de cambio: ir ocupando posiciones y reduciendo al enemigo á un círculo cada vez más pequeño; el procedimiento será más lento que el de un asalto general, pero no debe arriesgarse el resultado en una acción decisiva, y máxime cuando se tiene la seguridad de que el enemigo no ha de recibir socorros, y en cambio los sitiadores aumentarán de día en día sus fuerzas.

La Fiesta del Trabajo, que en sus primeros años produjo tanto pánico entre la burguesía y que á fuerza de repetirse la ven hasta con tranquilidad porque creen que no tiene otra virtualidad que un día más de holganza para discursar, manifestarse é ir de jira, tendrá cada vez mayor importancia y será en el porvenir el día consagrado para celebrar el triunfo de la redención de la humanidad, y el regocijo será de todos, porque no habrá vencedores ni vencidos.

Pero para poder dar cima á nuestros propó-



sitos es preciso que llevemos fija en nuestra mente aquellas hermosas palabras del inolvidable maestro que el 1.º de mayo serán repetidas en todas las lenguas por millones de hombres:

«¡Proletarios de todos los países, uníos!»

JOSÉ MULEY RUIZ.

## UNIÓN Y CONCIENCIA.

Dos cosas necesita la clase trabajadora para llevar á cabo la misión histórica que le está confiada: unión y conciencia:

Con la unión, adquirirán los obreros la fuerza que precisa para arrancar á la clase enemiga los privilegios que disfruta; con la conciencia, se capacitarán para obtener los frutos debidos de su victoria.

Los trabajadores deben cuidar tanto del robustecimiento de sus huesos como de la educación de sus hombres. Ésta, sin la unión, no basta para derribar lo instituido; la fuerza por sí solo imposibilita para crear el orden nuevo que se quiere implantar, á más de que todo movimiento inconsciente lleva en sus entrañas el germen de la contrarrevolución.

Hasta ahora, todas las transformaciones sociales que se han verificado han sido realizadas por gente desconocedora de los factores que le determinaban y que sólo vagamente presentía la finalidad de sus esfuerzos. La transformación que los socialistas se proponen ha de verificarse sabiendo las causas que la impulsan, los medios que han de emplearse y el fin á que se dirige.

Por eso la Revolución social tiene que ser obra de masas educadas, y los que pretenden confiarla á luchadores sin preparación, intentan, sin quererlo, claro está, la comisión del más grande de los crímenes que la Humanidad presenciaria; crimen, no sólo por los hechos violentos á que innecesariamente darían lugar tan descabellados propósitos, sino también porque retrasaría la era de la justicia social, que dará á los humanos condiciones de felicidad en el presente desconocidas.

Que el ejército que emancipará á los oprimidos estará formado, más que de hombres de brazo nervudo y perfectamente armados, de seres abiertos á la verdad y á la justicia, de sentimientos elevados, pues, como dice un ilustre sociólogo «la verdadera fuerza reside en el pensamiento», y éste no llega á los cerebros desprovistos de conciencia.

M. GARCÍA CORTÉS.

## ¡MAYO!

I

Andando, andando, inconscientemente llevo á la histórica Moncloa. Cae la tarde. Espléndida, magnífica puesta solar. Sobre un fondo ígneo, sobre el fuego del cenit se dibuja el esquelético pinar, multiforme, caprichoso; allá, en el horizonte, algún celaje blanco galopador; allí, en la fronda, entre el bosque, los brochazos de los nuevos brotes, salpicando el verdor energético, uniforme.

Lejos, á mi espalda, opuesto al sol, resuenan polifónicas vibraciones de bélicas bandadas, que se confunden, que se pierden en la lejanía. Caigo en lo abstracto; la Quimera me envuelve acariciando mi frente con sus dedos suaves. Añoro cosas pasadas, extravagantes, grotescas y me agobia una pesadilla. Sueño ver cruzar aligeros escuadrones; relucen cascos, sables y lanzas; los corceles espumaranjean. Detrás, batallones acompasan su marchar mostrando en altos los machetes y hacia abajo las espadas, las espadas legendarias, salvaguardia del honor....

Capitalismo... Patria... Ejército... Mercenarios del Odio... Soldados de la Muerte.

II

Una bandera de alados canores llegan en profusión y algarabía la ramaje que me dosea. Parecen conjurados á reventar trinando. Una prematura gota de rocío me cae en la frente: al influjo de la poesía y de la naturaleza, unidas, vase ahuyentando la pesadilla.

Por la región del fuego, por la parte del sol, oigo un delicioso clamor y tropel; recuerdo los ángeles un momento, es que todavía me influye la visión engañadora. Me voy acercando al clamor, caminando por entre los burladeros gigantes de la flora que mascullan risas y siseos, balanceándose sus cabezas en jugueteo con la brisa.

Juegan niños y niñas. Un niño se ha caído, se ha ensangrentado la pierna derecha, y, caso extraño, suceso extraordinario é insólito, ninguno se ha reído! Acuden todos serios, tristes, alguno llorando. Una niña trae agua, curan la herida, la vendan.

Es que ha brotado una flor nueva, desconocida, exótica, simbólica, con otro simbolismo que los lutos y la pasionaria y el trébol: esa flor se llama «solidaridad humana».

Los niños todos han echado á correr nuevamente hacia la mancha roja del horizonte y han seguido jugando...

Socialismo... Mundo... Voluntarios del Amor... Soldados de la Vida.

Una pareja de guardias civiles conducía, atado como criminal, á un mocetón robusto, de mirar sereno y paso firme: todos tres caminaban á buen andar por la carretera que termina en la gran ciudad después de atravesar un extenso monte de caza, útil sólo para el recreo de su propietario.

Detrás del grupo, á muy corta distancia, marchaba una pobre mujer, con angustia tan profunda, que no ya sus lágrimas, sino su ademán, su gesto y su actitud la delataba.

Y, sin embargo, no parecían llegar á los tres hombres sus lamentos: los guardias, oídos de su misión, sólo atendían á la vigilancia del preso; y el preso avanzaba siempre con igual altivez, mostrando en su semblante la apacible serenidad de su espíritu. Una vez, nada más que una vez, volvió la cara atrás para decir á la mujer que le seguía:—No llore, madre.—Pero los guardianes, con acento de amenaza, le ordenaron seguir y callar....

Y el grupo prosiguió la marcha en silencio hacia la gran ciudad, y tras el grupo la pobre mujer, regando con sus lágrimas el piso de la carretera, turbando con sus ayes la soledad del monte.

Próximo al camino, en la misma ladera que sobre él se inclina, hay otro grupo de gente: son doce ó catorce cazadores que descansan de la fatiga de su esparcimiento, libres ya de sus armas, que yacen en el suelo cerca de las piezas cobradas en el día. Hasta la carretera llega el ruido de sus risas; pero como si el dolor se sobrepusiera á la alegría, cesan aquéllas cuando el triste convoy pasa cerca de los afortunados cazadores. Desde el lugar de su descanso, uno de ellos se encara con los guardias y pregunta:—¿Qué es eso?—Los guardias, que al punto reconocen en el interpelante al dueño de la finca, contestan: ¡Nada! Es un hombre que ha hurtado en el monte un conejo. Ya es la segunda vez. Hay que acabar con esta canalla.

Pero la pobre vieja interrumpe al guardia airadamente:—Es mi hijo; no teníamos qué comer.—Y levantando los ojos hacia la colina grita luego, con tono de amenaza que parece una profecía:—¡Maldito sea el monte!!...

Satisfecha la curiosidad del dueño, el triste convoy continúa su marcha: aquel mismo día

ingresará el preso en la cárcel; y después será condenado á tres meses de arresto para que comprenda que no es posible cumplir impunemente el precepto que ordena honrar á los padres, que según dicen, es ley de Dios.

RAFAEL GARCÍA ORMAECHRA.

## Estómago y patria.

Estamos atrasados porque comemos mal, y comemos mal porque estamos atrasados. Spence ha dicho que el porvenir será del pueblo mejor alimentado, y Taine ha demostrado que no sólo el progreso industrial, sino el genio de Inglaterra, su literatura y su política, están en relación estrecha con su régimen alimenticio. Se comprende que la gran preocupación de los Gobiernos británicos haya sido siempre buscar alimentos por el planeta.

En España.... ya Alvarez Ossorio notó, en el siglo XVII, que les ha faltado siempre á nuestros Gobiernos el don de consejo. Consecuencia inmediata: que más de la mitad de los españoles se acuestan todas las noches con hambre. Y así ha pelechado la nación....

JOAQUÍN COSTA.

DE VALDEVERDEJA

## LECCIÓN CURIOSA

En primeros de Abril se presentó en Valdeverdeja un joven desconocido, buscando trabajo; enseguida no faltó un cacique que se le llevó á su casa le atracó de comer, que era lo que buscaba el mendigo, y á otro día le entregó una yunta de labor, sin más salario que la comida, pero el buen hombre, al verse tan bien retribuido, tuvo la ocasión de cobrarse por su cuenta escalando la casa de labranza, despojando al pobre guarda panicero de todo cuanto tenía, dejándole sin chorizos, lomos y todo lo de la matanza; ese es el pago que llevan los caciques soberbios por no emplear obreros honrados.—*Corresponsal.*

## Las organizaciones obreras de la provincia y «Heraldo Obrero»

El movimiento obrero del campo, en nuestra provincia, ha tomado incremento tan considerable que hoy, las organizaciones constituidas de trabajadores agrícolas suponen una fuerza de suma importancia, á la que hay que atender, con verdadera preferencia, pues el ambiente en que se mueven nuestros obreros del terruño bien lo necesita.

El obrero de la fábrica organizado pelea con grandes dificultades en sus movimientos de reivindicación, tanto en el terreno económico como en el político y en el social; pero aún dentro de estas dificultades, los trabajadores de la industria, encuentra siempre, por la situación especial en que se mueven, cierta cantidad de independencia y de libertad, que bien podemos asegurar, que comparadas con las dificultades que encuentra en el ambiente que se mueve el obrero del campo, la labor del trabajador del taller es relativamente fácil.

La situación económica, de los obreros de la industria, es pésima, en ocasiones no solamente difícil si no desesperada.

Los medios de defensa de las organizaciones obreras de la industria, carecen todavía de la pujanza necesaria, su independencia se suele ver atacada en ocasiones por los explotadores industriales, con el fin de imposibilitar sus movimientos.

Las autoridades con quien tienen que luchar para defender sus derechos, falsean cuanto



pueden el respecto a la ley, pero al fin tienen la suerte, los trabajadores de la fábrica de tratar sus asuntos con las más altas autoridades de la nación.

La solidaridad, que es el auxilio más eficaz que se pueden prestar los trabajadores en sus contiendas, los obreros de la industria, pueden prestarse este auxilio con más facilidad.

El obrero de taller y de la fábrica, cuenta para su defensa, con una instrucción desordenada si, pero al fin y al cabo con instrucción.

Cuentan los obreros de la industria, con periódicos dedicados exclusivamente a su defensa. ¿Pero los trabajadores del campo, con qué medios cuentan para moverse en un ambiente verdaderamente burocrático, tirano, bestialmente imposible?

Carecen los trabajadores de la Agricultura, de todos los medios de defensa que dejo expuestos. Las condiciones económicas de la clase trabajadora del terruño, no solo son difíciles si no que gravitan sobre un estado de miseria tal, que les sujeta a la servidumbre de tal forma que les esclaviza y les ahoga y no siendo por un esfuerzo supremo, no logrará libertarse de su estado de siervos.

La independencia de los trabajadores del campo es totalmente nula, sus amos disponen a su antojo de su libertad, de su trabajo y hasta en ocasiones de su vida.

Estos explotadores dueños de la tierra, con los caciques del pueblo, dueños del poder público y en cuanto quieren moverse los trabajadores agrícolas, les afisan, les ahogan, les imposibilitan con atropellos de una crueldad verdaderamente terrible.

Todos estos atropellos, todos los procedimientos criminales que los caciques emplean para castigar los gritos de reivindicación de estos desgraciados obreros del campo, quedan en el silencio, silencio fatal, para el desenvolvimiento emancipador de los trabajadores.

Yo espero que todos salgamos a la defensa de estos trabajadores, procurando sostener y ensanchar sus organizaciones y desde nuestro HERALDO OBRERO, periódico que debemos poner en las condiciones económicas suficientes, para que sea el clarín de combate y los atropellos del caciquismo, salgan a la luz pública y el silencio no pueda ya ser jamás arma conveniente que aprovecha el caciquismo para realizar sus tropelías.

ANTONIO SÁNCHEZ.

Almonacid 19 Abril 1917.

## CITACION

Se pone en conocimiento de los compañeros pertenecientes a la Junta Municipal de la Casa del Pueblo, que el día 7 de Mayo a las ocho y media de la noche, celebrará reunión para tratar de asuntos de interés.

## ADVERTENCIAS

Los compañeros que precisen el envío de enseres, sellos, libros de leyes etc, deberán mandar el importe con los pedidos, pues de lo contrario no serán servidos.

Todos los pueblos que deseen celebrar el primero de Mayo próximo con manifestación y mitin, podrán hacerlo en la seguridad que no les pondrán inconvenientes las respectivas autoridades locales, pues a todas se les ha advertido por la primera autoridad provincial, del derecho que les asiste a los obreros para celebrar estos actos, recomendándoles que no presenten obstáculos a sus organizadores.

Las sociedades que tienen solicitado nuestro concurso para la celebración de actos de

propaganda deben escribir consignando los días que les son más convenientes, a fin de combinar el tiempo y el trabajo lo mejor posible, rogándoles que lo hagan en la anticipación necesaria.

## Por los compañeros de Puente del Arzobispo.

### Donativos recibidos.

Sección de Villamiel. . . . .	5 ptas.
» » Valdeverdeja. . . . .	12
» » El Torrico. . . . .	3
» » AldeanuevaBarbarroya	0,45
» » Calera. . . . .	5
» » Navalcaán. . . . .	1,50
D. Alonso. . . . .	2
Pedro Ortega. . . . .	2
Marciana Sánchez. . . . .	2
Félix Peñaza. . . . .	0,50

Por el Comité Central

Pedro Ortega, 0,50; Eugenio García, 0,50; Eladio Moreno, 0,50; Nicánor Parra, 0,50; Domingo Alonso, 0,50; Saturnino Jiménez, 0,50; Mariano Gregorio, 0,50; Pedro Santa María, 0,50; Doroteo García, 0,50.

R. Alonso. . . . . 0,50

Total. . . . . 38,45

## DESDE ALMONACID

Un atropello intolerable, realizado por el Sr. juez municipal y el alcalde de Almonacid.

El día 17 del corriente, fué detenido y encarcelado el joven obrero Emilio Dueñas y Díaz, socio de la sociedad obrera de este pueblo, en virtud de una orden del Sr. juez municipal.

El encarcelamiento del Emilio, ha durado desde el día 17, hasta el día 21, *cien horas y media*, entró en la cárcel a las diez de la mañana, y le dieron libertad a las dos y media de la tarde de los días referidos.

Con este motivo, la madre de este joven, Consuelo Díaz, ha presentado un escrito denuncia al Sr. juez de instrucción de este distrito, en cuyo escrito reclamaba la libertad de su hijo y denunciaba a las primeras autoridades de este pueblo, como autoras de este brutal atropello.

Hay que tener en cuenta, de que si fué puesto en libertad el Emilio, en el día indicado, fué a causa de la denuncia presentada por la madre, en el Juzgado de Instrucción. En cuanto el dignísimo juez de primera instancia tuvo conocimiento de este hecho, ordenó al juez municipal, que inmediatamente diera libertad al detenido. Si no, *sabe Dios*, cuando hubiese conseguido la libertad, este joven obrero.

Se dice de público de que el Sr. juez de instrucción de este partido de Orgaz ha empezado a esclarecer estos hechos.

El Corresponsal.

## TRABAJADORES

El día 1.º de Mayo se celebrará un mitin de propaganda en el cinematógrafo del Miradero en el que tomarán parte José López Baeza y Vidal Espinosa de Madrid y varios de Toledo; a las diez y media de la mañana os espera a todos los obreros conscientes.

La Comisión.

También se celebrarán mitines de propaganda en Talavera, Las Herencias, Bargas, Belvís, Almonacid y otros.

Para algunos de estos pueblos ha salido nuestros compañeros Ortega y Alonso.

El próximo día 6 de Mayo se inaugurará en Lagartera la preciosa bandera que acaban de hacer aquellos valientes compañeros, a cuyos actos acudirá nuestro compañero Ortega. El acto promete ser importante.

## REUNIÓN DEL COMITÉ PROVINCIAL

En los días 27 y 28 del pasado Abril se ha celebrado reunión del Comité Central de la Federación provincial agrícola, tomándose importantes acuerdos que en otro número publicaremos.

El día primero de reunión se celebraron tres sesiones desde las diez de la mañana hasta las cuatro de la madrugada del siguiente.

Uno de los acuerdos tomados fué el interesarse por que los compañeros del Puente del Arzobispo presos por asuntos caciquiles.

El día 28 visitó una comisión del Comité al señor gobernador para mostrarle su agradecimiento por la solicitud con que viene atendiendo las constantes demandas que a diario hacen ante la primera autoridad provincial aquellos representantes.

El Sr. Iñesón agradeció la atención diciéndole a los comisionados de la clase trabajadora de la provincia que no hace más que cumplir con su deber.

## NUEVAS SOCIEDADES

En Montearagón ha quedado organizada la Sociedad Obrera Agrícola y con esta fecha ha sido aprobado por el gobernador civil.

También en Noves ha quedado constituida la sociedad de obreros agrícolas.

## Mitines en perspectiva.

En breve se celebrarán mitines de propaganda en Nava de Ricomalillo, Aldeanueva de Barbarroya, Calzada de Oropesa, Cervera, Huecas, Novés, Villamiel, Fuensalida, Navalcaán, Parrillas, Almonacid, Mocejón, Magán, Cebolla, Puéblanueva etc.

## Correspondencia particular

Camuñas.—Gracias por vuestra felicitación al número extraordinario y por vuestro saludo a los obreros de Toledo y la Provincia. Los presos no están en la Modelo, están en Toledo y aún no se sabe nada de su libertad. La guerra que os hace el borregato es idéntica a la que hace en toda la provincia. Es el clericalismo puesto al servicio de los canallas que coaccionan nuestro derecho; contra eso, cachaza y mala intención.

Cebolla.—Su artículo Dolor de estómago está publicado el 17 de Marzo último.

Montearagón.—Remito reglamento aprobado por el gobernador. El día 8 de Mayo tienen que estar aquí el acta de contribución.—Cargó en vuestra cuenta el importe del franqueo. ¿Me encargasteis el sello? ¿Si es así volver a mandarme nota de pedido que le ha extrañado.

A todas las Secciones.—Las que están al corriente no se den por enteradas de nuestros apremios al pago de suscripción. Pero las que no lo estén, rogamos que se pongan con urgencia pues en caso contrario suspenderemos el envío del periódico.

Calzada de Oropesa.—Recibido importe de suscripción. Está bien la cuenta, Ortega os mandará el Manual. No mudo las hojas por no haberlas tenido a tiempo la imprenta. Estas cosas hay que encargárselas con más anticipación. Los retratos pe líelos a Madrid, Casa del Pueblo.

Aldeanueva de Barbarroya.—Hasta el mes de Septiembre no puede ser expedida la fe de soltería que deseá.

## FERRERERIA

## SOBRINO DE DIAZ-MARTA

Comercio, 13 y 17.—TOLEDO

Gran surtido en herramientas para artes y oficios.

Artículos para agricultura pulas, picos, azadones, horcas y cribas.

Espino artificial para cercados.

Arados de vertedera.

Comercio, 13 y 15.—TOLEDO

## SE VENDE

una casa en esta ciudad en la calle del Plegadero, 48.

Para tratar del precio y condiciones, Plegadero, 17.



# Casas de AYUSO, TRINIDAD, 4 Y CUATRO CALLES, 11

Casas especiales en quesos, natas y mantecas

CAFE de tueste natural, tostados diariamente

PRECIOS: Puerto Rico, kilo, 5 pesetas; Caracolillo, kilo, 5,50; Moka, kilo, 6 pesetas

## T O S

desaparece radicalmente con las

## Píldoras anticatarrales P I T A

CAJA: UNA PESETA.

Calle de la Magdalena, 7.—Farmacia del autor

TOLEDO

## «LA IRROMPIBLE»

Pisos de goma garantizados 7 ptas.

SOLAREJO, 4

Casa de ARAQUE se admiten encargos

## NICOLÁS PEÑALVER ROLDAN

PRÁCTICANTE DEL HOSPITAL PROVINCIAL

24 AÑOS DE PRÁCTICA PROFESIONAL

Gigantones, 5, principal

donde prestaré los servicios que me sean á  
do me llamo, todos los días de 1 á 4 de la tarde

FERRETERÍA Y QUINCALLA

DE

## CIRILO ORMACHEA

Gran surtido en batería de cocina, estu-  
fas, corrajería y clavazón.

Garcilaso de la Vega 16, Teléfono, 121

DROGUERÍA Y PERFUMERÍA

## CONSTANTINO HERRERA

(Sucesor de García Frutos)

COMERCIO, 32

TOLEDO

## BARRIGA, gorras

ASOMBROSA BARATURA

Cuarenta por ciento de rebaja en todas las clases

De lana, extra, 3,25 pesetas. De seda, 3,00.  
De sejalina, fantasía, 2,00. De pañete, nove-  
dad, 1,50. De sejalinas, 1,00. De satén, 0,60.  
Sombreritos, 0,90. Ide n los mejores, 1,50.

Calle Venancio González, 12

(Subida del Miradero)

PRECIO FIJO

## El Bazar del Obrero

Tejidos de todas clases; géncos de punto; Zapatería, Sastrería, camas  
y muebles de todas clases.

PRECIOS ECONÓMICOS

TRES CAMISAS BORDADAS PARA SEÑORA 4 PTAS.

VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO

A. HUERTAS Y COMPAÑÍA

Calle Nueva 4, y 6.—TOLEDO.—Teléfono 304

## Talleres Mecánicos de Carpintería

DE

## JAIME GARCÍA GAMERO

Granles existencias en toda clase de puertas y ventanas.

No comprar sin visitar antes esta casa. Pidanse presupuestos.

SANTO DOMINGO EL REAL, 4.—TOLEDO

## IMPRESA DE RAMÍREZ

TENDILLAS, 8

Esta casa es la que imprime con  
más prontitud y á precios baratos.

## HERALDO OBRERO

Defensor de la clase trabajadora

Este periódico es el único en toda la provincia que se consagra á la  
defensa del proletariado, sin descuidar los intereses generales de to-  
dos los ciudadanos.

Precios de suscripción. En Toledo, un mes, 30 céntimos; en la pro-  
vincia, en trimestre, 90 céntimos; demás provincias, trimestre 1 pe-  
seta. Extranjero, un año, 5 pesetas.

Número suelto 10 cénts. Toda la correspondencia al director

Redacción y Administración, Niños de Arce, 20.—2.º